

«El protestantismo' activa cada día más su propaganda, sembrando la confusión y el error en muchas mentes... Es urgente y de absoluta necesidad desarrollar una intensa acción catequística, caritativa y pastoral, para salvar el alma nacional de la infiltración protestante, preparación próxima de predominios extranjeros.....»

Episcopado Argentino, 1 Dic., 1928.

# CORREO NACIONAL

Diario Católico de la mañana

«Puesto que el principal elemento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la prensa, conviene que los católicos envíen la buena a la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente, no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.»  
LEON XIII

Editor y Administrador L. Cartín G.

Oficina 150 varas al Sur del Colegio de Britas. Teléfono 3131 Apartado III

Suscripción mensual \$ 2,00 Número suelto 10 cts.

Empresa fundada en 1911

SAN JOSE, COSTA RICA, DOMINGO 30 DE MARZO DE 1930

Número 3396

## Opiniones que no pasan

El hombre consciente de la realidad y de la actuación de la humanidad tiene por necesidad que preguntarse el por qué una cosa tan contraria a las aspiraciones del hombre, a los deseos sinó naturales, connaturalizados en su carne, que tanto se opone a las pasiones más indómitas y que más desean dominar en su corazón; la religión, en una palabra, subsiste a pesar de que quisieran la inmensa mayoría que o desapareciera o por lo menos se callase ante el desbordamiento de los malos deseos, sin que ni se calle ni desaparezca. Y el fenómeno es tanto mayor cuanto que en todas las épocas se han unido los poderes de la inteligencia, de la imaginación y aun los poderes físicos de la espada para perseguirla, desterrarla y destruirla.

Y cosa rarísima, ha habido siempre o casi siempre al lado de la religión verdadera otras falsas, sin que a estas las haya llegado la persecución o por lo menos al ensañamiento que a la verdadera la ha atacado siempre.

Antes de la venida de Jesucristo, el judaísmo, entonces la única religión verdadera, fue perseguido y perseguido con encorno. Ya son los Idumeos, los Moabitas, los Amalecitas, y en general los Cananeos, quienes los persiguen. Ya son los reyes de la Siria y de los Asirios y de Damasco, quienes han jurado destruirlos sin que jamás logren sus intentos, y Dios llegado el tiempo suscitará a un Otoniel, un Aod, un Gedeón, una Dévora, un David, que saquen triunfante a su pueblo.

Viene Jesucristo, declara terminada ya la religión judía y desde ese momento, la que antes había sufrido las iras de los enemigos de Dios, se ve estimada por las mismas potencias opresoras y en cambio ve cambiarse todo el odio contra la religión del Crucificado. Y viene el Arrianismo, el Maniqueísmo, el mismo Judaísmo, el Nestorianismo, amén del Budismo, el Mazdeísmo, Mahometismo... y estas falsas religiones son respetadas o por lo menos toleradas y únicamente la Religión Cristiana sufre todos los ataques; por qué?

La religión siempre ha sido algo congénito en la humanidad, la aborrecemos y no podemos vivir sin ella; parece a los santos que forma, que no puede vivir el mundo sin ellos y en cam-

bio mientras vivieron fueron por el mismo mundo perseguidos, maltratados, crucificados y en una palabra santificados por el mismo mundo que después les adora.

Nos es imposible vivir sin religión. Así opinaron los filósofos del paganismo, y así piensan los grandes sabios de hoy «Encontraréis ciudades, decía Plutarco, sin muros, sin literatura, sin reyes ni gobierno, más aun, sin casas y sin moneda. Lo que no encontraréis será ciudades sin dioses, sin oraciones y sin sacrificios. Antes la veréis falta de cimientos que de religión» y el divino Platón también aseguraba que «Puesto que nada ha comenzado a existir al acaso, la existencia, la belleza y la armonía de las cosas dicen muy alto que debe haber un Dios. Todo lo que vemos, todo lo que aparece ante nosotros, la tierra, el sol, las estrellas, el admirable orden que revela la rotación del universo, la sucesión periódica de las estaciones, todo es una constante predicación que nos obliga a pensar en la existencia de Dios» causa de la religión. En el panteísmo de Epitecto, de los Estoicos, de Marco Aurelio, se descubre también la verdad desfigurada, pero al fin la verdad de que nuestras almas son esencialmente religiosas porque son «fragmentos desgajados de Dios», como decía Séneca. «Reside en nosotros un espíritu santo que observa y nota nuestras acciones buenas o malas». No parece que hablaría S. Pablo en este párrafo:

El que sepa conocerse sentirá que lleva en sí mismo algo de divino, con lo cual debe poner

en armonía su conducta y que le obliga a tener cuidado de su alma, por lo mismo que está conforme con su parentesco divino? Pues precisamente es el príncipe de la elocuencia romana, Cicerón, quien se expresa en esta forma. ¿Por qué? Ya lo sabemos; habiendo Dios hablado de muchísimas formas a los paganos, les habló el lenguaje que ellos pudieran entender, el lenguaje que de noche y de día se dirigía a su alma, un lenguaje tan vigoroso a la vez que tan diáfano y tan claro que lo oyeron los filósofos ya nombrados y lo oyó también Heráclito y Aristóteles, el gran maestro de la antigüedad, como en más cercanos días le oyeron los protestantes Manning, y Newman, los racionalistas Littré y Laharpe, Bastiat y Tocqueville prosternándose a los pies de Jesucristo y diciéndole como el antiguo convertido en el camino de Damasco: ¿Qué queréis que haga? Las almas grandes se comprenden por una especie de telepatía que las tiene unidas a través del tiempo y del espacio, y como se ahogan en la atmósfera malsana que se respira entre la carne putrefacta donde viven a sus anchas los zopilotes del vicio alimentándose con los detritus sociales como estas aves del estercolero, suben a respirar los aires oxigenados en las regiones de la verdad y de la pureza que forma la Religión.

### VERITAS

Navajas finas para barba, navajas medianas, navajas baratas. Repuestos para navajas Gillette. Gem, Durham, Duplex y Souplex. Heredia. Tienda Benavides.

## Congregación Mariana de Caballeros

El próximo domingo, a las 8.30 a. m., dictará una conferencia a los Caballeros Marianos, en el Salón de actos del Seminario, el distinguido periodista don Joaquín Vargas Coto; el tema reviste excepcional interés y puede tenerse por descontado su buen éxito, toda vez que las dotes intelectuales del sustentante son bien conocidas.

Por la noche, a las 7.30, en el mismo salón, se efectuará una asamblea en honor de don Octavio Castro Saborío, cohermano nuestro, homenajeándolo por su obra PAGINAS SOBRE BOLIVAR, de indiscutible trascendencia en la literatura católica hispanoamericana. En esta ocasión y con el mismo motivo, la Congregación Mariana condecorará al feliz autor con una medalla.

A uno y otro acto se invita cordialmente a asistir a los señores socios,

EL SECRETARIO

## Nuestro criterio sobre cuestiones económicas de actualidad

### II

Considerar que la crisis por que han venido atravesando los Estados Unidos de Norte América haya influido tanto en nuestros negocios, que debemos contarla como el primer factor de nuestra mala situación económica, no encuentra ninguna base en nuestra vida real.

Lo único que puede afirmarse es, que debido a la depresión que han sufrido todos los valores en la bolsa de Nueva York, aun no hemos podido colocar ventajosamente nuestro empréstito de carreteras, que si bien es cierto que nos aliviara un tanto de nuestro malestar, no es de ningún modo, el antidoto que nos ha de curar radicalmente el mal que padecemos.

De mismo modo, no creemos que haya todavía en Costa Rica personas que alimenten la idea de traer del exterior nuevos empréstitos para el Crédito Hipotecario, para invertirlos aquí en préstamos con garantía de la propiedad inmueble, en los momentos actuales, porque ello sería el colmo de los despropósitos, tanto por el aumento de nuestra deuda extranjera, cuanto por el grande ensanche que daríamos a la deuda hipotecaria en el interior, sin grandes beneficios para la República.

Todos estamos de acuerdo, que debido a nuestros empréstitos exteriores, tanto los del Estado como los del Crédito Hipotecario, el dinero que se ha distribuido en el país en calidad de préstamos sube a una suma bastante respetable, sin que hayamos visto aún los resultados de ello. Nuestros productos exportables son los mismos que antes, y en cuanto a la producción de artículos para el consumo interno es tan raquítica que siempre seguimos en la costumbre de introducir del extranjero desde el arroz maíz y frijoles hasta la carne, el queso y la mantequilla, y ni siquiera los huevos constituyen la excepción de la regla.

¿Para qué, entonces, prestar dinero al interés? Nuestros banqueros, que algún cariño deben sentir por el país, aun-

## BIBLIOGRAFIA

Hemos recibido la importante revista RELIGIÓN Y PATRIA con selecto material de lectura. Contiene:

La Semana Santa.

José Ma. Sánchez y su vida, por Emmanuel Thompson.

La Instrucción Religiosa en Italia.

A la Memoria de José Ma. Sánchez por el P. Juan Garita.

La Escala Santa.

Bibliografía.

Los Discípulos de Epulón por M. A. Bonilla.

La Magdalena.

La Muerte de Taft.

Encíclica del Papa.

Notas.

Una vez más nos permitimos instar a nuestros numerosos lectores para que sepan apoyar la simpática publicación dirigida por un grupo de jóvenes intelectuales católicos.

Crespones de seda, colores preciosos, precios de situación.

Heredia. Tienda Benavides

que entre ellos haya algunos extranjeros, se habrán hecho la cuenta que, en una nación, como la nuestra, en donde la producción no toma verdaderamente el impulso que corresponde a sus grandes necesidades, su buena moneda se haya en peligro de convertirse toda ella en papel inconvertible; pues ni aún como se encuentra nuestra circulación monetaria con cerca de quince millones de papel de dicha clase; por más que la situación del Banco Internacional a cargo de quien están esos millones sea enteramente buena, nunca es lo mismo que si esos billetes se pagarán a presentación en monedas de oro o en letras a la vista sobre New York o Londres.

El factor principal de nuestra crisis, el cual debe ocupar el primer lugar, es el descenso del precio del café en los mercados extranjeros. No sin razón lo hacíamos ver en este mismo diario el 22 de setiembre de 1927, cuando aún se cotizaba a los mejores tipos, de cuya pronta baja dudaron casi todos en Costa Rica. Ello es lo que ha producido nuestro malestar económico y la desconfianza que se ha apoderado de todos los negocios, no sólo por lo que ha bajado hasta la fecha sino por la incertidumbre que existe acerca de la política cafetalera del Brasil, en lo venidero, ya que ese país es el principal productor.

La exportación de bananos, Siga Ud. en la cuarta plana

# ¿Se pretende privar a los católicos de sus derechos políticos y religiosos? ¿Dónde están la libertad, la igualdad y la fraternidad?

Gran alharaca han armado algunos liberales exaltados por los éxitos alcanzados por los partidos Republicano y Constitucional en las últimas elecciones de diputados. Y en su ofuscación lanzan especies alarmistas sobre fantásticos peligros clericales y otras paparruchas para engañar a los pobres de entendimiento. Pero no hay tal peligro: En Colombia, bajo un régimen conservador o clerical, acaban de efectuarse las elecciones presidenciales al amparo de la más absoluta libertad, cosa que no ha sucedido en ese país cuando han gobernado los liberales. No hay motivo de alarma por el triunfo de los partidos apoyados por los católicos, pues no pretendemos imponer nuestras ideas a nadie por medio de la fuerza (como lo hacen los liberales).—Únicamente nos defendemos de las tiranías que pretenden oprimirnos y luchamos por la reivindicación de todos nuestros derechos y libertades. Pedimos que nos quiten la pesada cadena de las leyes del 84. Fuimos al Congreso en demanda de justicia.—Una mayoría inconsecuente e intolerante denegó nuestros derechos. Hemos querido llegar por el camino recto a la meta de nuestras legítimas aspiraciones, y para ello recurrimos a los medios lícitos y legales que brinda el sufragio, para llevar a nuestros representantes al Congreso. Y ante el triunfo de nuestra justa causa, se levanta del campo liberal una ola de protestas y denuestos contra los católicos: se nos llama trastornadores del orden público y se nos amenaza con privarnos de nuestros derechos políticos y ciudadanía.

Y hasta se pretende privarnos de nuestro triunfo recurriendo a medios innobles y criminales, como el intento de fraude de las papeletas de San Ramón. A qué viene esa intemperancia? Qué derecho tienen los señores liberales para denigrarnos en esa forma sin motivo? Pero eso no nos extraña: así son los llamados liberales; hablan mucho de libertad, de democracia, del sufragio, de la soberanía del pueblo y otras lindezas. Pero todo eso lo quieren solo para ellos, pues cuando el pueblo no los favorece con su voto, entonces se vuelven contra esa hermosa libertad y lo atropellan todo a trueque de triunfar de cualquier manera, que como ellos no creen en nada, todos los medios son lícitos, aun los más reprobables. Ellos son los verdaderos fanáticos peligrosos.

Las recientes declaraciones (o desahogos) que al margen de las últimas elecciones han hecho los elementos más destacados del liberalismo tico, demuestran que están en un error los que creen que en Costa Rica no hay peligro de una tiranía. En esta pacífica nación hay temperamentos bien tallados a lo Nerón, Barrios, Zelaya y Calles. Lo que pasa es que no se ha presentado la oportunidad de manifestarse. Pero no importa. En 1889 el liberalismo derrotado en los comicios por el Partido Constitucional pretendió ampararse a la fuerza pública. Pero el pueblo costarricense, como un solo hombre se enfrentó a la imposición armada y triunfó la causa de la libertad y el derecho. El siete de noviembre de 1889 es un símbolo para

el pueblo de Costa Rica. No lo olvidemos jamás.

Algunos liberales apasionados tienen la innoble pretensión de pedir la nulidad de los diputados que legítimamente y en buena lid ha ganado el Partido Constitucional, y alegan para ello que se invocaron motivos religiosos. El partido, oficialmente no autorizó la propaganda religiosa. Fueron particulares los que en publicaciones y discursos defendieron los derechos de los católicos. Pero si bien es cierto que en la Constitución existe tal prohibición, también es cierto que eso es un borrón introducido en nuestra Carta Magna por el liberalismo atentatorio, por medio de un gobierno de fuerza, con el deliberado fin de oprimir a los católicos y amarrarnos las manos para que no podamos ni defendernos. Eso es vergonzoso, antidemocrático y atentatorio. En todos los países civilizados del mundo, donde se hace honor a la libertad, se invocan en política, asuntos religiosos, sociales, personales, etc. En los Estados Unidos, que se citan como modelo de democracia, el partido republicano venció a Smith, invocando la religión. Los liberales pretenden prohibirnos hacer propaganda religiosa. Pero en cambio parecen no darle importancia a la propaganda bolchevique y disociadora que es el verdadero peligro, y permiten la invocación de doctrinas peligrosas para la paz y el bienestar social. El partido reformista hace sus campañas sobre la plataforma socialista revolucionaria, en su intento de adueñarse del poder para pasar a degüello, como en Rusia y México, a todos los que no comulgan con sus ideas. El propio general Volio, que tanto habla del peligro clerical, fue el autor del monumental escándalo de Liberia, con su fracasada intentona revolucionaria. Pero todo el odio y encono es contra los católicos que somos los mejores defensores del orden social.

En cuanto al fracaso de los llamados «nacionalistas» o «renovistas», no hay que extrañarse: el pueblo no tiene fe en esos movimientos inspirados más en sectarismos egoístas y exclusivistas (como el Apra), que en el bien nacional. No pueden llamarse «nacionalistas» los que favorecen la propaganda protestante que de Norte América viene a hacer la conquista espiritual de estos pueblos, preparatoria de la conquista política, y por otro lado atacan furiosamente a la religión católica que es el lazo de unión espiritual de los pueblos hispano americanos y una valla infranqueable, como dice Vasconcelos, contra el avance imperialista de los protestantes y masones de la Casa Blanca de Washington.

Raúl Hernández.—Carlos S. Arroyo.  
Ismael Cubillo.—Cristóbal Bonilla.—  
Jorge Coto R.—Jenaro Mora G.  
D: LA TRIBUNA

## Palabra Divina

Domingo IV de Cuaresma



El Evangelio de la Misa de esta dominica es del capítulo IV, versículos 1 al 15 de San Juan.

«En aquel tiempo se fué Jesús a otro lado del mar de Galilea, esto es, de Tiberiades, y le seguía una gran multitud, por que veían los milagros que obraba con aquellos que estaban enfermos. Subió, pues, Jesús a un monte, y sentóse allí con sus discípulos. Estaba cercana la Pascua, día festivo de los judíos. Habiendo Jesús levantado los ojos y viendo que una gran muchedumbre le seguía, dijo a Felipe: ¿Donde compraremos panes para que coman éstos? Mas esto le decía tentándole, pues, El sabía lo que había de hacer. Respondióle Felipe: Doscientos denarios de pan no les bastan para que cada uno tome un pedacito. Díjoles uno de sus discípulos, Andrés, hermano de Simón Pedro: Aquí hay un muchacho que tiene cinco panes de cebada y dos peces; pero ¿esto qué es para tantos? Dijo, pues, Jesús: Haced que esa gente se siente; había mucho heno en aquel lugar. Sentáronse, pues, en número de cerca de cinco mil. Tomó, pues, Jesús los panes, y habiendo dado gracias, los repartió a los que estaban sentados; de la misma manera repartió también de los peces cuanto quisieron, y luego que se saciaron dijo a sus discípulos: Recoged los pedazos que han sobrado para que no se pierdan. Recogieron los, pues, y llenaron doce canastos de pedazos de los cinco panes de cebada que sobraron de los que habían comido. Viendo, pues, aquellos hombres el milagro que Jesús había hecho, decían: Es te sí que es verdaderamente el Profeta que ha de venir al mundo. Jesús, pues, conociendo que había de venir para recogerle y hacerle Rey, huyó segunda vez al monte El solo».

### REFLEXION

Dos muy útiles enseñanzas podemos sacar de este Evangelio: 1ª. La fidelidad y constancia con que aquellas turbas seguían a Cristo por caminos difíciles al desierto, sin tener en cuenta las molestias que de hecho sentirían, ni cuidar de procurarse el alimento necesario. Solamente buscando el oír aquella doctrina santa del Salvador podemos aprender a seguir a Cristo a donde quiera que nos llame: sabido es que no lleva a todos por el mismo camino, antes por muy diversos y a veces por extremo trabajosos, y que en seguir fielmente el que su divina voluntad nos traza está nuestro bien. Además, nos enseñan las turbas a buscar lo primero el reino de Dios y su justicia, que todo lo demás necesario para la vida se nos dará por añadidura. 2ª. La compasión que mostró Cristo a aquellas turbas que le siguieron, obrando el asombroso milagro de la multiplicación de los cinco panes y dos peces por alimentar a los que descuidándose de sí, le habían seguido, nos enseña a confirmar del todo en la bondad del Señor, que premia con creces cualquier sacrificio que por su amor hacemos, que no nos faltará su ayuda en nuestras necesidades y peligros si somos fieles en su servicio. Además, nos enseña a mostrarnos compasivos y generosos con los que de alguna manera nos sirven, premiando con largueza sus trabajos, y siendo con ellos dulces y afables.

## Confirmación

Hoy a las 10 a. m. habrá Confirmación en la Iglesia Metropolitana, la primera que hará el Exmo. Sr. Arzobispo, después de su regreso de Europa.—Las partidas se pueden asentar en la Curia, desde las 8.30.

## ¡¡Lombrices!! Lombrices!! Lombrices!!

Viene la llena de marzo que es la época más adecuada para expulsar estos bichos del cuerpo humano. Nada hay tan eficaz para ello como el

## JARABE DE ESQUIPULAS

agradable al paladar y sin consecuencias para tomarlo.

Agentes en Costa Rica: FARMACIA GRILLO

## Rogación por la Viruela

Mañana, lunes de Lázaro, a las 9 de la mañann, rogación solemne en la Iglesia de San Pedro de Montes de Oca, a Jesús Crucificado para pedir de su misericordia que nos aleje la peste de la viruela.

## - Colorantes SUNSET -

20 colores distintos



TIENEN TODA CLASE DE TELAS SIN DAÑARLA

Instrucciones en cada paquete

Lo mejor para teñir en la casa

Rápidos y económicos

Se pueden obtener toda clase de combinaciones de colores de moda.

— De venta en todas partes —

## Suela! Suela!

Siempre muy BUENA CLASE

Aplachada en máquina

Precios especiales

en cantidades grandes.

José J. Benavides

Heredia — Apartado 20

## Nota administrativa

A nuestro ex-Agente en Heredia, señor don Miguel Madrigal, rogamos no echar en olvido su compromiso con esta Administración.

# Carta encíclica

de nuestro Santísimo Señor PIO por la Divina Providencia PAPA XI a los Patriarcas, Primados, Arzobispos, Obispos y demás ordinarios en paz y comunión con la Sede Apostólica y a todos los fieles del orbe católico.

## De la Cristiana Educación de la Juventud

Miserablemente se engañan éstos en su pretensión de liberar, como ellos dicen, al niño, mientras lo hacen más bien esclavo de su ciego orgullo y de sus desordenadas pasiones, porque éstas, por consecuencia lógica de aquellos falsos sistemas, vienen a quedar justificadas como legítimas exigencias de la naturaleza que a sí misma se llama autónoma.

Pero mucho peor es la pretensión falsa, irreverente y peligrosa, además de vana, de querer someter a investigaciones, experimentos y juicios de orden natural y profano, los hechos de orden sobrenatural tocantes a la educación, como por ejemplo, la vocación sacerdotal o religiosa y en general las arcanas operaciones de la Gracia, que, aun elevando las fuerzas naturales, con todo, las sobrepuja infinitamente y no puede en manera alguna someterse a las leyes físicas, porque «el Espíritu sopla donde quiere». 1

En extremo grado peligroso es además ese naturalismo, que, en nuestros tiempos, invade el campo de la educación en materia delicadísima cual es la de la honestidad de las costumbres. Está muy difundido el error de los que con pretensión peligrosa y con feo nombre promueven la llamada educación sexual, estimando falsamente que podrán inmunizar a los jóvenes contra los peligros de la concupiscencia, con medios puramente naturales, cual es una temeraria iniciación e instrucción preventiva para todo indistintamente, y hasta públicamente, y, lo que es aún peor, exponiéndolos prematuramente a las ocasiones para acostumbrarlos según dicen ellos, y como curtir su espíritu contra aquellos peligros.

Y erran estos tales gravemente al no querer reconocer la nativa fragilidad de la naturaleza humana y la ley, de que habla el Apóstol, contraria a la ley de la mente 2, y al desconocer aun la experiencia misma de los hechos, los cuales nos demuestran que, singularmente en los jóvenes, las culpas contra las buenas costumbres son efecto no tanto de la ignorancia intelectual cuanto principalmen-

te de la voluntad débil, expuesta a las ocasiones y no sostenida por los medos de la Gracia.

En este delicadísimo asunto, sí, atendidas todas las circunstancias, se hace necesaria alguna instrucción individual, en tiempo oportuno, dada por quien ha recibido de Dios la misión educativa y la gracia del Espíritu Santo, hay que observar todas las cautelas, sabidísimas en la educación cristiana tradicional, que el citado Antoniano suficientemente describe, cuando dice:

«Es tal y tanta nuestra miseria y la inclinación al pecado, que muchas veces de las mismas cosas que se dicen para remedio de los pecados, se toma ocasión e incitamento para el mismo pecado. Importa pues sumamente que el buen padre, mientras hable con su hijo de materia tan lúbrica, esté muy sobre aviso, y no descienda a particularidades y a los diversos modos, con que esta hidra infernal envenena tan gran parte del mundo, a fin de que no suceda que en vez de apagar este fuego, lo excite y lo reavive imprudentemente en el pecho sencillo y tierno del niño. Generalmente hablando, mientras dura la niñez, bastará usar los remedios que con un mismo influjo fomentan la virtud de la castidad y cierran la entrada al vicio». 3

Igualmente erróneo y pernicioso a la educación cristiana es el método llamado de la «coeducación», también fundado, según muchos, en el naturalismo negador del pecado original, y además, según todos los sostenedores de este método, en una deplorable confusión de ideas que trueca la legítima sociedad humana en una promiscuidad e igualdad niveladora. El Creador ha ordenado y dispuesto la convivencia perfecta de los sexos solamente en la unidad del matrimonio, y gradualmente separada en la familia y en la sociedad. Además, no hay en la naturaleza misma, que los hace diversos en el organismo, en las inclinaciones y en las aptitudes, ningún motivo para que pueda o deba haber promiscuidad y mucho menos igualdad de formación para ambos sexos. Estos, conforme a los admirables designios del Creador, están destinados a completarse recíprocamente en la familia y en la sociedad, precisamente por su diversidad, la cual por lo mismo debe mantenerse y fomentarse en la formación educativa, con la necesaria distinción y correspondiente separación, proporcionada a las varias edades y circunstancias. Principios que han de ser aplicados a su tiempo y lugar, según las normas de la prudencia cristiana, en todas las escuelas, particularmente en el período más delicado y decisivo de la formación, cual es el de la adolescencia; y en los ejercicios gimnásticos y de deporte, con particular atención a la modestia cristiana en la juventud femenina, de la que gravemente desdice cualquier exhibición y publicidad.

1 Io., III, 8: Spiritus ubi vult spirat.

2 Roma., VII, 23.

3 Silvio Antoniano, *Dell'educazione cristiana dei figliuoli*, lib. II c. 88.

e) Educación sexual.

1 Io., III, 8: Spiritus ubi vult spirat.

**POMADA AUXOLIN**  
Y  
**JABON ONIX**  
DE LA CASA WOLFF & SOHN  
Poderosos preparados contra la CASPA  
ACABA de RECIBIR LA BOTICA VARGAS.—Tél. 2812

**CEMENTO** La Christiania Portland Cementfabrik S. A.  
Tiene el gusto de anunciar al público que ha nombrado distribuidores generales en Costa Rica a  
**ADELA V. DE JIMENEZ**  
Y para atender las primeras demandas de cemento ha embarcado y llegarán al país a mediados de abril  
10.000 barriles de 180 kg. y - 10.000 sacos de 42,5 kg.  
Adela v. de Jimenez e hijos Se complace en avisar al público que después de ensayar y en vista de los magníficos atestados de calidad del cemento PORTLAND LION fabricado por la CRISTIANA PORTLAND CEMENTFABRIK S. A. ha aceptado su distribución en Costa Rica, y que tendrá a disposición del público a mediados de Abril, a precios sin competencia y nunca vistos. Con este cemento se construyó el edificio para la LEGACION DE MEJICO y muchas de nuestras obras.

**LA PROVEEDORA**  
Surtido completo. Precios bajos en loza, cristalería, castumbres, mercería, abarrotes, licores y demás artículos de almacén en general.  
Aquí se vende el famoso  
**"FUMO"**  
En Costa Rica ha dado resultados igualados por lo magnífico. Mata instantáneamente cucarachas, pulgas, zancudos, moscas, alepates, hormigas y demás insectos, limpiando las casas de todos esos bichos enseguida que se usa. ¡Pruébelo, es barato y eficaz.  
**SOBERA Y MOLINA**

**Rafael Meza - Cirujano Dentista**  
Oficina en la Calle de La Sabana, 250 varas al Oeste (para abajo) del Mercado, por la línea del Tranvía, rente al switch de la antigua Cárcel, hoy Hospital.  
— TELEFONO 4215 —

**Santoral**  
Domingo 30.—Santos Quirino, mártir y Régulo, obispo.  
**SAN JUAN CLIMACO, CONFESOR**  
Siendo San Juan Climaco muy joven y aplitado, y habiendo estudiado lo que aquella edad convenía, se ofreció a Cristo nuestro Señor en santo y agradable sacrificio, abrazando la vida monástica en un monasterio que estaba en el monte Sinaí. Después de pasar muchos años entre monjes, pasó a hacer vida solitaria en un lugar llamado Tola, en el cual se mantuvo cuarenta años. Estando en oración le fué revelado el peligro en que se hallaba un compañero suyo debajo de una peña. Lleno el Santo de celo le llamó, y, sin embargo de la distancia, le oyó y salió de la concavidad, que inmediatamente se desplomó. Para que la ociosidad no le venciese, ocupábase en escribir; durmiendo sólo lo preciso para no desfallecer con las vigiliias. Tenía por blanco de todas sus obras a Jesucristo. Escribió, a ruego de sus monjes, el libro llamado *Escala Espiritual*, en el cual se describen treinta escalones por donde pueden subir los hombres a la cumbre de la perfección. Finalmente, cargado de años y de merecimientos, descansó en paz el día 30 de Marzo año de 358.

**Gallinas**  
Vendo 5 hermosas gallinas Red Rodesilandias, aquí en Ate. nas.  
**Alejo Dobles**

No hay que olvidarlo:  
La UNICA medicina que cura el ASMA es el  
**CUAJANI JORDAN**  
cuyo  
—o Depósito y Representación o—  
los tiene la  
**BOTICA VARGAS**  
Apartado 716 Teléfono 2812

Los mejores  
**Medicamentos Homeopáticos**  
Curan radicalmente toda clase de afecciones.  
**Raúl Villalón Montero**  
San José.—250 varas al Sur del Puente de la Fábrica

**MAGNESURICO**  
Cura eficazmente la dispepsia  
LO VENDEN TODAS LAS BOTICAS  
Unicos distribuidores  
**BOTICA VARGAS**  
APARTADO 716 TELEFONO 2812

**Tomo en arriendo** o compro potrero de 150 manzanas cerca de San José. DOMINGO Fco. Rojas.

## Nuestro criterio so-

Viene de la primera pág.

que muchos creen erradamente ser la principal causa de nuestro estado económico, no ha influido casi en él; pues en los años de gran prosperidad, 27 y 28, embarcábamos casi los mismos racimos que hoy para el mercado yanqui. Alrededor del asunto de la Frutera se ha hecho mucha política, y eso tal vez nos vaya a perjudicar un poco, si tratamos de entendernos con ella en lo futuro, pues el Estado debe tratar con esa Compañía, si llegare el caso, sin prejuicios de ningún género, y dejando ver siempre su suprema autoridad. Nada de reatar el país a la explotación indebida de una empresa extranjera. El que quiera tratar con nosotros con sinceridad y buena fe, respetando siempre nuestros derechos, lo acogemos con muy buena voluntad; pero si trae designios de imponérsenos y acaparar nuestro territorio y negocios, no viendo más que sus utilidades, aún en contra de las actividades industriales de los costarricenses y extranjeros que conviven con ellos le aconsejamos que es preferible no llegar a la realización de ningún acuerdo.

En Costa Rica es demasiado aventurado aseverar que los particulares gastan demasiado, porque salvo alguna que otra familia pudiente, los demás costarricenses y extranjeros radicados aquí, viven con ciertas estrecheces, y hay obreros y empleados públicos y particulares que con sueldos pequeños pasan necesidades.

Todos, entre ellos nosotros mismos, hemos abogado por las economías que deben hacerse en el Gobierno de la Nación, pero creemos que ellas deben afectar en primer término, a los más altos funcionarios públicos: Diputados, Magistrados y Ministros; pues en cuanto al Presidente de la República su sueldo no es de apetecer para el trabajo que tiene y las desazones que le causa tanto embrollo oficial.

Rebajar el sueldo a empleados que ganan de 300 o 200 colones para abajo, es algo así, como reducirlos a vivir demasiado mal, lo cual no es oportuno.

Naturalmente, que es toda-

## A los Cofrades del Apostolado

del Espíritu Santo se les hace saber que el Lunes 7 de Abril a las 6,30 se celebrará la Misa acostumbrada, en la Parroquia de La Dolorosa. Ojalá no falte ninguno y lleven su insignia y Manual, sobre todo para facilitar el rezo de las oraciones prescritas.

vía peor quitarles el empleo y dejarlos cesantes, en situación tirante. = Muchos particulares con depósitos en los bancos, toda vez que éstos no presantan el dinero, pudieran retirarlos para dedicarlos: unos a la agricultura y otros, si no quisieren destinarlos a cualquier industria, construir con ellos casas, que hacen falta, para la población de San José, pues poco o ningún interés les ga-

Mantillones de lana, buena clase, clase barata. Mantillones para galápago. Mantillones nacionales.

Heredia. Tienda Benavides.

## Monografía de Cartago

Se ha puesto a la venta esa importante publicación que tanto prestigia a su inteligente y acucioso autor don Jesús Mata Gamboa.

Trátase nada menos que de un volumen de 632 páginas en buen papel, con cien capítulos de lectura y 447 grabados.

«Es de historia mi labor, descripción del pasado y del presente, de lo que en parte fué Cartago y de lo que en parte es Cartago» escribe el Sr. Mata Gamboa en la introducción.

Cuanto dato de alguna significación para la «Muy Noble y Leal Ciudad» existe, se encuentra incluido en esa obra de tanto empuje, que bien podría bautizarse el «Libro Azul de la Ciudad de Cartago.»

La edición muy nítida, fué hecha en la imprenta El Heraldo de los P. P. Capuchinos.

Enviamos nuestra felicitación más calurosa por su bellísima obra al Sr. Mata Gamboa, miembro destacado del Personal Docente Nacional y católico sin embajes, quien en sus escritos, lejos de ocultar su criterio religioso, hace de él más bien muy honrosa ostentación.

## Rosario perdido

se dará una gratificación a la persona que entregue en la Casa Cural de La Dolorosa un rosario fino de concha, perdido entre el Liceo y la citada iglesia.

nan esos depósitos en tales establecimientos.

En situaciones como la actual lo que valen son las personas resueltas y emprendedoras, aquellas que digan «de mi esfuerzo y el de los demás depende la salvación del país y la mía.» porque acurrucarse en un lugar por miedo al vendaval no es de hombres esforzados ni de ciudadanos enérgicos y valerosos.

Vivir siempre de empréstitos extranjeros no es aconsejable tampoco, desde ningún punto de vista, porque, al fin, hay que devolverlos con sus intereses correspondientes. Luego, debemos pensar en algo que nos redima, y ello no es otra cosa que el trabajo. Recursos tenemos por el momento; basta que en nuestro modo de ser demos un cambio de frente. Nada de perder inutilmente el tiempo ni de gastos superfluos. La juventud corre con la velocidad del relámpago; no saberla aprovechar cual lo merece no tiene disculpa, no siendo imposible que el día de mañana al vernos ya viejos, nos hagamos cargos, por haberla empleado malamente.

Manuel N. Fernández

## De Cartago

Fallecimiento

A avanzada edad falleció don Liborio Castillo, después de haber cumplido con sus sagradas misiones. A sus hijas doña Ramona, Rosita Castillo y a su simpática nietecita Zeneida sea nuestro más sentido pésame.

De Los Angeles

La procesión de sangre que sin interrupción se ha venido verificando todos los años el Miércoles Santo, no tendrá verificativo este año por falta de padres. El Presbo Rojas, tan interesado en esta procesión, partirá para los pueblos donde no hay curato y el Presbo. Fernando Ramírez permanecerá aquí haciendo las veces de nuestro activo Cura y Capellán.

Ojalá que no sea así

Suponemos que don Juan de Dios Sáenz esté en cama, pues no le hemos vuelto a ver en paseos con su hermoso perro Celiní. Si acaso es cierto, deseamos para el amigo que siempre está de buen humor y de amena charla, la buena salud.

Negocio redondo

Con el fin de que la venta de la Lotería del Asilo de la Vejez, tan decaída, pueda tener mayor salida, se han hecho cargo de distribuirla en todos los esta-

## Cultos religiosos en la Parroquia de la Merced

de domingo 30 de marzo a sábado 5 de abril de 1930

Domingo 5

Misas: 5, 6, 7, 8, y 10 con pláticas.

4 p. m. Gran PROCESION del SANTISIMO CORPUS CHRISTI.

Orden: Los caballeros procurarán desfilar delante del SANTISIMO a cuatro de fondo. Las señoras, después del SANTISIMO, también a cuatro de fondo.

Se suplica atender a las advertencias de los organizadores y organizadoras nombrados.

Todos los Cofrades deben portar su insignia del Santísimo.

Nadie se quede de expectador. Ese papel que lo hagan los incrédulos, los herejes, pero no los católicos.

Se suplica rezar o cantar en VOZ BIEN ALTA: y responder bien duro a las aclamaciones finales, antes de la Bendición en el último Altar.

REUNIONES: 6½-7 Conferencia de San Vicente de Paul.

7 p. m. Rosario, Catecismo de ADULTOS.

Lunes 31

5½ Misa fúnebre por la finada doña Ema Bonnefil de Watjen.

Martes 1 de Abril

7 a. m. Misa fúnebre con Responso por el finado don Julián Rojas.

Miércoles 2

7 hs. Misa con Revestidos por la finada doña Mercedes Chávez v. de Vargas.

Jueves 3

5½ Misa al SANTISIMO. Renovación. (Intenciones de la señorita Celina Victory.)

7 p. m. HORA SANTA.

Viernes 4

5½ Misa al Smo. Corazón de Jesús (intenciones de doña Julia de Núñez.)

7 hs. Misa y Procesión del Smo. Corazón de Jesús. (Apostolado de la Oración.)

8 hs. Misa fúnebre por la finada Elisa Barquero de Calvo.

REUNION del APOSTOLADO de 2-3 p. m.

Sábado 5

5½ Procesión y Misa de las Hijas de María.

7 hs. Misa fúnebre por el finado Justino Sandoval.

Notas: Fíjese bien en las advertencias correspondientes al DOMINGO, sobre la Gran Procesión del SANTISIMO CORPUS que se celebrará hoy a las 4 p. m.

Se suplica enviar con los niños flores para deshojar, pero enviarlas dos horas antes de la Procesión al Salón de Catecismo.

## CORDIAL SALUDO

Nuestro estimable amigo don Juan Félix Solano Guzmán cumplió recientemente 54 años de edad y este su regocijo también lo es para quienes siempre han visto en don Juan Félix, el hombre integérrimo, chapado a la antigua, leal servidor de la causa católica.

Su brazo fuerte de obrero construye no solamente en la materia, sino que, sobre todo, edifica para Dios, entre las fatigas de un día y otro, siempre en lucha abierta aun cuando silenciosa. Últimamente le hemos visto trabajar, con todos sus arrestos por el levantamiento del monumento nacional a CRISTO REY en el cerro de Ochomogo, pudiendo decirse con verdad que él es uno de los más celosos, activos e inteligentes colaboradores del Padre Gerbrande en tan magnífica y cristiana obra.

Dios premie con otros muchos y fecundos años al querido amigo, que no por modesto deja de ser del todo necesario para tanta empresa en la que acertadamente lucha, todas en bien de la Religión.

cimientos de comercio y vendedores ambulantes, don Constantino Crosseri y Francisco Albaranga. A propósito de esta lotería, le pasó el domingo 23 a don Constantino un número muy divertido, o muy chile, como solemos decir, con un panameño. A las 12 y 25 supo éste que el premio mayor había terminado en ocho, pues salió en busca de ocho, y se encontró con don Constantino que andaba recogiendo la lotería no vendible, trayendo la valija repleta, y se los atravesó, haciendo dicho panameño su buena rebusca.

Corresponsal

### Liga de Acción Social Católica

El domingo venidero, 30 de marzo, a las 4 p. m. se verificará en la Iglesia de La Merced la Gran Procesión Eucarística, que anualmente es costumbre hacer en esa Parroquia.

Por este medio se hace saber a los socios, que la Liga tomará participación oficialmente en ella, portando el estandarte, y que al efecto se encarece su asistencia.

EL SECRETARIO

REFRESCOS

TRAUBE

CERVEZA